# **02 8 2014 Los Tiempos**

# Ministra pide a las amas de casa denunciar alza de precios en productos

Las amas de casa deben acercarse a los funcionarios que visten las chamarras que indique "Precio Justo" para denunciar a los comerciantes que incrementen los precios de los alimentos en los centros de abasto a nivel nacional, pidió la ministra de Desarrollo Productivo, Ana Teresa Morales.

"Las amas de casa deben acudir a quienes tienen la chamarrita del precio justo en los mercados para decirle que hay un incremento de precios porque no faltan los comerciantes que aprovechan que hay noticias de desastre natural para subir el precio", manifestó la ministra al canal estatal este viernes.

La autoridad reiteró que no existen razones para que suban los precios "de la carne roja, la carne de pollo y de las verduras" porque el "abastecimiento es normal" en los mercados. Las áreas agrícolas cultivadas que han sido afectadas por las lluvias que no llegan al 1 por ciento respecto a los 3,5 millones de hectáreas que hay a nivel nacional.

La ministra no detalló la forma cómo se realizarán los operativos en los centros de abasto para impedir el aumento de los precios ni desde cuándo se iniciarán los trabajos por parte de los funcionarios que hagan uso de la chamarra que señale Precio Justo.

El representante de la Confederación de Trabajadores en Carne de Bolivia, Pedro Yujra, señaló a inicios de esta semana que sus afiliados elevarían el precio del kilo de carne en Bs 0,50, debido a la libre exportación y las lluvias registradas.

"El kilo de la carne de pollo está en Bs 14,50, el quintal de azúcar en Bs 185, la libra de arroz está entre Bs 4, Bs 3,50 y Bs 3 según la calidad. El abastecimiento de tomate está entre Bs 1,80 y Bs 2, por lo tanto, ninguno de los productos básicos debería aumentar", afirmó Morales.

La ministra de Desarrollo Productivo indicó este jueves que se prevé importar arroz dentro de tres o cuatro meses si hubiera un desabastecimiento de este alimento. De momento la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) cuenta con un stock de 10 mil toneladas.

# Advierten con cárcel a los especuladores

El Gobierno advirtió que sancionará con procesos penales a quienes especulen con los precios de los alimentos, afirmó el viernes la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, quien, además, convocó a la población a denunciar a los comerciantes que intenten cometer este delito.

"Si algún especulador quiere hacer ganancia de pescadores en época de río revuelto, les pedimos denunciar y cerrar filas entre amas de casa y el Gobierno para evitar que cualquier especulador haga de las suyas con un incremento artificial de precios porque la afectación ni en ganado ni agricultura es mayor al 1%", dijo.

Morales indicó que las denuncias contra los especuladores se las debe hacer conocer a los funcionarios que llevan un chaleco con la inscripción "Precio Justo" del Viceministerio de Comercio Interno, del Viceministerio de Defensa del Consumidor y de las Intendencias Municipales con las cuales se coordina el control de precios.

De acuerdo con el artículo 226 del Código Penal, el agio es sancionado desde seis meses hasta tres años de cárcel. La autoridad subrayó que ningún alimento de la canasta familiar debe subir de precio a causa de las inundaciones, porque la afectación en ganado y agricultura no perjudica el abastecimiento de carne de res ni de productos agrícolas. Precisó que 778.000 cabezas de ganado fueron afectadas y sólo 809 murieron, que representa el 0,02%.

#### La Prensa / La Paz

# Provisión de carne paceña evitará el alza de su costo

La Paz. La provisión de carne paceña evitó en los últimos días que se incremente más el precio de la carne en algunos centros comerciales. Las comerciantes señalaron que debido a los

problemas que enfrentan los ganaderos, principalmente en el Oriente del país, se registraron algunos incrementos, pero que la provisión paceña amortigua la posibilidad de que suba más.

Según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) hasta 2012, el departamento de La Paz ocupaba el tercer lugar en la producción de carne. El departamento de Santa Cruz ocupó hasta ese año el primer lugar con 420.277 cabezas de ganado bovino faenadas y una producción de carne de 83.579 toneldas; en segundo lugar se ubica Cochabamba, con 139.580 cabezas faenadas y una producción de 28.734 toneladas; mientras que en el departamento de La Paz fueron faenadas 116.458 cabezas de ganado y se registró una producción de carne de 22.989 toneladas. Les siguen Sucre y el departamento de Beni.

Un informe del Ministerio de Desarrollo Productivo señala que en el país actualmente hay casi nueve millones de cabezas de ganado y que hasta la fecha se perdieron alrededor de 809 cabezas de ganado, pero la población total alcanza a 3.743.494.

Las comerciantes indicaron que la carne cruceña es la preferida por los paceños, pero debido a los acontecimientos tuvieron que cambiar de proveedor.

#### Acuerdo.

En entrevista con la Red Patria Nueva, la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, informó que en las últimas horas llegaron a un acuerdo con la Confederación de Ganaderos de Bolivia para que no se registre un alza en el precio de la carne. Aseguró que los ganaderos se comprometieron a abastecer normalmente a los mercados " y junto con la ministra de Desarrollo Rural, Nemesia Achacollo, acordaron que no va a subir el precio de la carne en ningún lugar del país". Indicó, además, que el anuncio de los intermediarios, respecto al incremento en el precio de la carne, "es totalmente inconsistente y especulativo" porque reciben la carne a precio normal, lo que no justifica un incremento en su valor.

La ministra Morales dijo que si bien hay un incremento en algunos centros de venta de carne, esto se debe a un afán especulativo, por lo que convocó a la población a denunciar los lugares donde se estaría vendiendo el producto a un precio elevado.

Se comprobó, por ejemplo, que en inmediaciones del mercado Rodríguez hay un incremento de entre Bs 3 y Bs 6, especialmente en los productos que tienen una mayor demanda. También hay un reconocimiento de que el precio del "kilo en gancho" se incrementó entre Bs 0,50 y Bs 1,50 en los últimos días, producto de que no hay un normal aprovisionamiento, debido a las intensas precipitaciones pluviales.

## Los comerciantes desoyen a ministra y suben los precios

El incremento de precios de algunos productos de la canasta familiar se mantiene, pese a que la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, aseguró que no había ningún motivo para que esto suceda. Por ejemplo, la libra de tomate, que estaba en Bs 1,50, subió a Bs 3 en el mercado Rodríguez y a Bs 3,50 en el mercado de Villa Fátima; la libra de arveja, que estaba en Bs 2, trepó a Bs 6 en La Paz y en El Alto llegó a Bs 7; la carga de zanahoria que se adquiría entre 180 y 200 bs, en promedio, subió a Bs 360.

Si bien hay suficiente abastecimiento de los principales productos de la canasta familiar, se mantiene la tendencia alcista que está afectando a otros productos como la cebolla, la lechuga y algunas frutas como la papaya y la frutilla.

La ministra Morales dijo que los efectos de las intensas precipitaciones pluviales han sido mínimas, en el caso de la agricultura la superficie sembrada supera los 3.500 millones de hectáreas y las pérdidas hasta el momento superan las 6.000 hectáreas, lo que representa apenas el 0,17%. "La afectación a la agricultura y la ganadería, por los desastres naturales de las lluvias en este último tiempo, no es relevante. Por lo tanto, no puede haber subida de precios".

### Esfuerzos y gastos.

Consultados los comerciantes sobre la razón del incremento de precio de algunos productos, éstos señalaron que principalmente se debe a la intransitabilidad de las vías camineras. Por ejemplo, para que la papaya de los Yungas llegue a los mercados de La Paz, se debe abordar

hasta tres vehículos, lo que representa un gasto adicional al que anteriormente tenían. Esto hizo que una papaya que costaba entre Bs 5 y Bs 6, suba hasta en Bs 10.

Otro precio encarecido, es el de la frutilla que subió entre Bs 3 y Bs 5. Una persona que adquiere zanahorias para vender su zumo, relató que antes podía comprar una carga entre Bs 180 y Bs 200, en promedio, pero que en los últimos días, compra la misma cantidad en 360 bolivianos, lo que le mueve a pensar si tendría que incrementar el precio por vaso de zumo que actualmente vende. "Nosotros estamos vendiendo el vaso de zumo de zanahoria en Bs 2, pero debido a los últimos incremento estamos pensando en Bs 3,50 o Bs 4, aunque esto nos disminuirá las ventas".

Los precios de los productos varían de acuerdo a los centros de abasto, por lo que los compradores modificaron sus rutinas, prefieren ir a aquellos lugares donde el incremento se siente con menor fuerza que en otros. Las comerciantes señalaron que el alza se siente principalmente en el rubro de las verduras que llegan del interior del país y otros que han sido afectados por las lluvias en la zona sur de la ciudad paceña.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, reconoció, hace algunos días atrás, que los precios de "algunos" productos se incrementaron debido a la intransitabilidad de las vías, pero que el tema tendría que resolverse en los próximos días. Mientras, la ministra Morales advirtió con realizar inspecciones sorpresivas acompañados de fiscales para procesar a los especuladores.

Los pequeños agricultores abrieron algunos espacios alternativos para comprar productos a bajo precio. La Coordinadora de Integración de Organizaciones Económicas Campesinas, Indígenas y Originarias, informó que ofrecen a la venta la arroba de papa desde Bs 33 y Bs 44 en su sede, que está ubicada cerca a la Terminal de Buses de La Paz, en la calle Beni Nº 285, ahí la población puede adquirir alimentos directamente del productor.

100% es el incremento que se registró en la libra de tomate en el mercado Rodríguez. Subió de 1,50 a 3 bs.

## Avipar produce 3 millones de pollos

Después de un año de gestiones, nace con personería jurídica la Asociación de Avicultores de Pollos Parrilleros de Santa Cruz (Avipar) capaz de abastecer hasta 3.000.000 de pollos por partida, es decir cada dos meses para el mercado cruceño.

Winston Ortiz, presidente de Avipar indicó que el sector avícola produce alrededor de 15.000.000 de pollo parrillero al mes a escala nacional, demanda que es cubierta en un 45%, por productores cruceños, de los cuales Avipar contribuye con 3.000.000.

La asociación, que está actualmente conformada por 100 productores pequeños y medianos de la zona norte, oeste (carretera a Camiri) y de los valles cruceños, comenzó a gestionar su personería jurídica con la finalidad de gestionar la ayuda del Gobierno a fin de mejorar los sistemas de producción avícola.

Ortiz dio a conocer que se tiene proyectado la construcción de una fábrica de tratamiento de soya, encubadoras y silos para almacenar los granos. Aunque es muy pronto para establecer un monto de inversión, el presidente de la asociación indicó que ya se están reuniendo con personeros del Gobierno /NM